

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

**Preios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. el mes—  
fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. a lo.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 762

Palma de Mallorca 9 de Septiembre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Riera Alberll* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Centro Instructivo

Ha partir del día 1.º de Septiembre han quedado abiertas las clases diurna y nocturna.

Las clases diurnas son: de 8 a 11 y de 2 a 5.

Las nocturnas: de 7 a 8 y de 8 a 9.

Hay, además, clases especiales de 5 a 7.

Se suplica a los padres que cuanto antes matriculen a sus hijos.

Queda abierta la matrícula en el domicilio del Centro Obrero, calle de Vila, n.º 5-1.º

## El que tenga oídos, oiga

Quisiéramos callar, para que desapercibido pasara el asunto, pero precisa decir algo. Ya hemos dicho y vamos repitiendo que en España todos los políticos sólo sirven a los suyos, procurando molestar a los contrarios.

Nuestro Gobernador parece que le tiene miedo a nuestros actos. Unas veces prohíbe que en una manifestación sea llevada la bandera del Centro Obrero; otras mandando exceso número de policías, y últimamente prohibiendo una conferencia por un pretexto fútil, que causa risa: por un error de fecha.

La suspensión tiene dos aspectos; el uno, es saber si el Sr. Gobernador obró estrictamente; el otro, saber si obró influido por *alguien*, interesado en que no se celebrase el acto.

Si obró estrictamente, pecó de exagerado; si influido por *un alguien*, tendremos que repetir lo de la otra semana: que toca el *violón*.

Estos actos de liberalismo sientan muy mal, pero estamos acostumbrados a sufrir las ridiculeces de los liberales y por esto callamos, por que no es la primera vez.

La energía debe de gastarse con todos, sin distinción; que la justicia sea igual para con todos. De no hacerlo así muchas protestas recibirá el Sr. Gobernador, como sucedió con la suspensión de la conferencia.

*En cada pueblo hay una luz encendida: el maestro y una boca que sopla: el cura.*

Victor Hugo

## Conferencias sociológicas

Mañana domingo a las DIEZ Y MEDIA en el local de la Sociedad LA PROTECTORA, y a las CUATRO de la tarde en el Teatro VICTORIA del Arrabal de Sta. Catalina, dará unas conferencias el propagandista obrero LUCIO MARTINEZ GIL.

Quedan invitados al acto todas las sociedades y todos los trabajadores.

¡Obreros palmesanos! Acudid todos a dichos actos. ¡Dad fé de vida!

## Lucio Martínez y su propaganda en Mallorca

Cumpliendo su misión de realizar por esta isla una excursión de propaganda societaria, en nombre y representación de la Federación Nacional de obreros en piel, se halla entre nosotros el camarada cuyo nombre encabeza estas líneas.

Debido a deficiencias que no son del caso señalar en estos momentos, tal vez su venida haya sido poco anunciada, poco divulgada la campaña que iba a realizar y no del todo bien organizados los actos para la propaganda. Sin embargo de esto creemos y es de esperar que la labor del compañero Martínez ha de dar óptimos frutos en Mallorca; la clase obrera mallorquina, ávida como estaba de oír a un compañero de facultades superiores como Martínez, que le diera luz y conocimientos nuevos, que le enseñara a comprender mejor los problemas de la vida, señalándole las causas de sus males y el camino de su emancipación, esta clase obrera isleña, que como la de todas partes siente ansias de mejoramiento y redención, sabrá recojer seguramente y poner en práctica los sabios consejos de Lucio Martínez, aprovechará todas las enseñanzas que su vasta inteligencia nos ha prodigado, creará nuevas organizaciones y fortalecerá las ya existentes, actuará en ellas con más vigor y entusiasmo, extenderá su acción de clase a todos los campos de la lucha contra la burguesía, cuidará, en fin, que la semilla por él sembrada no resulte estéril, regándola, cultivándola con pulcritud y esmero para que un día no lejano se convierta en árbol frondoso de vida y bienestar para todos.

Más para que esto sea factible y de pronta realidad, y ya que todos los obreros del mundo se dirigen al mismo

fin porque a ello les impele la misma causa, preciso es que nuestros esfuerzos se unan con los suyos y todos a una, bien enlazados y unidos por medio de federaciones regionales, nacionales e internacionales de oficio primero y de todos los oficios y profesiones después, marchemos por el camino tan admirable y sencillamente trazado por el compañero Lucio Martínez. Sólo así se hace obra internacional, grande, inteligente y fructífera.

Deber de los obreros mallorquines es orientarse por este camino si quiere mejorar de condición y emanciparse totalmente del sistema social burgués. Su misión es incorporarse al mundial concierto de las luchas del proletariado contra la burguesía para despojarla de sus privilegios injustos y derrocarla de la dirección de la sociedad por inútil y pernicioso. La ley misma de evolución nos empuja a esta tarea, la misión histórica del proletariado es llegar a este fin.

Sigamos pues las orientaciones trazadas por Lucio Martínez que así no sólo cumpliremos nuestro deber de trabajadores explotados y dignos, sino que elevaremos nuestra cultura a niveles racionales que nos permitirá imponer respeto y llenar debidamente el fin social que en vano ha buscado la humanidad a través de los tiempos y que la historia ha reservado únicamente a la acción combinada y uniforme del proletariado universal.

A esto ha venido Lucio Martínez a Mallorca y en esto consiste su propaganda. El mejor modo de pagarle sus molestias y expresarle nuestra gratitud consiste en que todos los obreros sigamos sus consejos y aprovechemos su labor en bien de la clase a que pertenecemos.

Hacedlo así, trabajadores, y a la vez que pagaréis una deuda de gratitud a un compañero obtendréis grandes beneficios del pago de esa misma deuda.

## Nacionalismo

Y abrazando a sus padres, el muchacho abandonó su patria.

Y en tierras extranjeras contrajo matrimonio.

Y del fruto del mismo nacieron dos varones, rubios como la madre, sanotes como el padre.

Y crecieron los chicos y se hicieron patriotas; y amaron a su patria, la patria de su madre; la patria de su padre no la amaron.

Y el padre, en una huelga, quedóse sin trabajo, y se volvió a su patria, junto con su familia.

Y tuvo un nuevo hijo, rubio como la

madre, sanote como el padre y, además, compatriota; los otros no lo eran

Y todos se querían; las nacionalidades no amenguan el cariño cuando el amor se siente.

Y fueron muy felices; pero estalló la guerra: una guerra implacable, horrible, despiadada, entre las dos naciones del padre y de la madre y de los tres hermanos.

Y el rey dictó pragmáticas diciendo al extranjero de la nación en guerra que se fuese a su patria.

Y el pobre matrimonio hubo de separarse; las leyes lo ordenaban, y las leyes son fuertes y como fuertes, malas.

Y junto con la madre, se marcharon los dos primeros hijos; peligraba su patria y hacían falta hombres.

Y se fueron, dejando al padre desgarrada el alma, con el hijo tercero, que empezaba a ser hombre y que amaba a su patria; la patria de su madre no la amaba.

Y los hombres morían en la guerra y ya la carne humana escaseaba y hacían falta hombres; los gobiernos llamaron a todos los varones útiles de 17 a 40 años.

Y los unos en tierras extranjeras y el otro aquí en su patria, los tres hermanos fueron a la guerra, cargados con sus armas, a matarse quizá, mientras sus padres quedaban tristes, solos, abatidos cada cual en su patria.

Y el enemigo invadió las tierras en donde el padre estaba y el padre cayó preso; fué extrañado de una manera bárbara y obligado después, como otros muchos, a hacer trincheras, a fabricar armas, que servirían quizá contra sus hijos.

Y el padre, entonces, preguntó: ¿qué es patria?

Y nadie contestó; es muy posible que nadie lo supiera.

Y él siguió preguntando: ¿la patria es la que mata; la que separa esposos que se quieren, la que quita a los hijos, la que roba la libertad?, ¿eso es la patria?

Y en vista del silencio, él pensó: «si la patria es la tierra, la patria no es la mala; pues la tierra da frutos que alimentan, da mieses, nos da agua; tiene plantas que curan y minas de carbón y otras substancias. No, la patria no es mala si es la tierra; las perversas, las falsas, son las naciones creadas por los hombres, esas sí que son malas.»

Y calló el pobre hombre. Su mutismo duró lo que la guerra.

Y la guerra acabó. Fué el hombre libre y se volvió a su casa, que no encontró; estaba derruida.

Y supo que sus dos hijos mayores murieron en la guerra.

Y de su esposa, de su pobre esposa, no pudo saber nada.

Y un día llegó al fin su hijo pequeño, y el padre le abrazó y dijo: escucha:

—Yo pronto morire; soy viejo y sufro, y quiero aconsejarte. Tú eres hombre y empiezas a vivir. Odia la guerra, ya tocaste sus frutos; pero odia más sus causas. Trabaja por la paz, y para ello no seas monárquico, porque la monarquía tiene un rey y ese rey tiene su reino, y

para defenderle tiene un ejército. Rey, reino, ejército, causas de la guerra; no, no seas monárquico. Republicano tampoco. La república tiene un presidente y el presidente tiene una nación y la nación un ejército. Presidente, nación, ejército, causas de la guerra; no, no seas republicano. ¡Socialismo! ¡Socialización de la vida! ¡Desaparición de la propiedad privada! ¡No habrá rey, no habrá presidente, no serán gobernados los pueblos, serán administradas las cosas! ¡Desaparecerán los ejércitos, no habrá guerras porque no habrá naciones! ¡Hijo; sé socialista; sé socialista!

Y murió el padre; y el hijo laboró por la paz haciendo Socialismo, trabajando por una patria única, universal, que amorosamente cobijara a todos los hombres.

Y era dichoso propagando sus ideas redentoras.

Y llegó un día en que otros socialistas le hablaron de nacionalismo, de reconocimiento de patrias chicas, de derechos jurídicos y otros entorpecimientos burgueses; y entonces recordó la guerra, su familia deshecha, sus hermanos muertos, su madre desaparecida; y le pareció oír la voz de su padre que decía:

—No, hijo mío; no seas nacionalista, no reconozcas tal idea; el nacionalismo separa a los hombres, engendra odios, prepara la guerra; sé internacionalista, el internacionalismo salvará a la humanidad. El nacionalismo es como un abismo que se opone al avance del progreso... ¡Sé socialista; sé socialista; sé socialista!

J. Bueso

Barcelona 26 Agosto 1916.

## Internacionales

### Alemania

En Alemania la represión contra los socialistas que dicen la verdad al pueblo es inaudita, se encuentran en prisiones millares de compañeros por haber intentado abrir los ojos a las masas.

Entre los más significados figuran Liebknecht preso y condenado; Rosa Luxemburgo, presa, Franz Nehrne, anciano de setenta y un años, preso; Eichhorn, director de la oficina de la prensa berlinesa de la democracia socialista alemana y antiguo diputado por Baden, preso; Weise, secretario de la Federación socialista de Berlín, preso. Y muchos otros centenares; de redactores y secretarios de Secciones del partido y de Secciones sindicales, hombres y mujeres de confianza, presos de todas provincias y ciudades de Alemania.

## AYER Y HOY

Hace unos cuantos años, la cifra no importa hoy, reuniéronse un cierto número de individuos, gente adinerada, constituyendo, entre deliberación y discarso, una candidatura que ahora no diré el nombre adoptado para el conjunto de ella en electivo acuerdo: lo que diré, eso sí, es el resultado, más bien anunciado; la función que esta candidatura multiplicada en muy corto número de

días estableció una casi *Junta de Gobierno o Consejo Directivo* poniendo cada uno algunas pesetas, no muchas, para con los acuerdos en convenio, más que con la monetaria intención, abrir cierto limitado recorrido en Kilómetros por *via férrea*.

Cruzaba por aquel entonces los últimos peldaños del ya pasado siglo XIX, con metódico andar como siempre lo hizo el CABALLERO TIEMPO, hasta mezclar su ritmo en acontecimientos que trajo la posteridad con quien llegó a encontrarse y, confundidos por amoroso abrazo hoy caminan el y ella por el mismo sendero, fortificados lealmente para allanar inmundicias vergonzosas, aún cuando éstas, claro está, no caen dentro del radio que determina el Código, porque los autores de un delito que ha de beneficiarles con menoscabo de los intereses de los demás, se cuidan muy bien de evitarlo y porque también para garantizar mayormente la confianza de muchos cándidos que dieron millares de pesetas, procuraron meter en el Congreso un par de Diputados o más, de los cuales alguno de ellos ostenta aún el acta tan mal adquirida; si, mal adquirida; contra la voluntad del pueblo mallorquín, en virtud del caciquismo y doblemente despreciable ese acta, poseída a cambio de hacer una defensa determinada que convenía a cuatro vividores caciques y no para enarbolar la noble, la verdadera misión de un Diputado de la Nación: como es, cuidar que los intereses para el servicio público sean perfectos, hacer respetar las leyes establecidas y proponer su reforma cuando la patria lo necesite. Pero contra estos infames representantes de la Nación, está la posteridad, mujer amante cariñosa del tiempo, alerta siempre con deleites de ternura para que este no sea infructuoso, para que el dulce e incomparable afecto que se profesan el tiempo y la posteridad, no sea turbado ni dañado, glorificando así la vida porque adoran y al movimiento rotativo engendradora de su cariño, crearon el ideal más sublime; el perfeccionamiento de la humanidad con la rectificación de los hechos. Esto lo consiguió la posteridad derramando lo más caro de sus sentimientos. ¡Qué envidiada armonía...! ¡qué labor más fecunda realizan la posteridad y el tiempo! ¡Cómo pulverizan los hechos que van contra el amor! ¡Qué labor más noble la de EL TIEMPO Y LA POSTERIDAD...!

¡Borrar para siempre, la insidia, aplastar la maldad privándola de sus tentáculos venenosos, conmoviendo en sus cimientos la intriga y por último, haciendo uso de la más preclara, magnánima, generosa actividad evolutiva, presenciar como se aleja para siempre, la traidora cobardía para no turbar nunca el reposo feliz, que exhala el cariño, la tranquila normalidad, la dulce ventura de la honradez, con su reflejo ardiente y espejado del amor que se inspira en la patria única, que estrechando ambos trópicos extiende de Polo a Polo la atmósfera del bienestar mútuo, el anhelado abrazo de todos los pueblos!!

De esta manera, sólo con la reforma administrativa que corroe los parlamentos y deshonra la ley, se evitaría que los Diputados de la Nación, se convirtieran en financieros, importándoles un bledo que la patria camine por derroteros que han de conducirla al momento en que el pueblo, valiéndose de la posteridad, inicie el cambio, lleve a efecto la reforma y haga justicia por el medio que mejor le plazca.

El Pueblo, sí, el que siempre tuvo en su mano la sanción de sus libertades, cuando los Gobiernos han tratado de mermárselas, cuando ha llegado el caso

de poner freno a la ambición usuraria del rastreador, del vil acaparador, del coleccionador del oro aún a costa de la hacienda pública, sobornando con él al empleado ambicioso, al canalla que sólo procura enriquecerse, pero que aún más encanallado, más ladrón y más bandido resulta y es, el que valiéndose de la moneda, haciendo un uso mal aplicado de su riqueza, adquirida con el sudor del pobre a quien también robó, roba y robará hasta que la representación genuina de la Patria, el PUEBLO repito, haga que graviten por un sacudimiento de la vindicación que su honra necesita, de la limpieza y transparencia de su honor, nunca manchado en negociaciones bochornosas, aún careciendo de parlamentos autorizados como le corresponde tener y sin poder emitir su opinión en la cosa pública, en el manejo de su misma administración, a donde no conviene asome su ojo penetrante la luz que promueve la razón, en la que siempre se apoyaron las masas cuando les correspondió desbaratar de un sólo golpe maquiavélicas combinaciones que nada más han sido que el sostén inseguro, de algo que se derrumba sólo: de una administración gangrenada.

Vosotros los de las derechas monárquicas, ¿qué diríais de un parlamento donde asisten representantes con el fin de que las empresas y sociedades financieras burlen la Ley, estafen a la Hacienda pública y sólo hagan uso indebido de su representación Nacional como Diputados, para con su influencia, dejar incumplidos los requisitos que mandan los reglamentos establecidos a todo servicio que se desarrolle en terrenos propiedad de la Nación, como es el ferroviario? ¿Qué pensáis decir, conservadores mauristas, vosotros los que poneis escuela de patriotismo, dictáis leyes sobre La Bandera? vosotros, los liberales ¿qué opináis de unos parlamentos donde nada más que se discute, la doctrina de partido por los unos, la preponderancia de tal o cual empresa sobre la prosperidad de la Nación por los otros, el personalismo por estos, la religión por aquellos, el militarismo por algunos, los más que callan y ninguno que dice la verdad; engañándose unos a otros, poniendo por disculpa la disciplina de partido? De un parlamento donde se apasionan los ánimos por tal o cual personalidad y que basta que tal o cual exministro sea nombrado en Sesión, para que se dejen a un lado lo esencial, que es, la formación de leyes, la renovación de ellas, el continuo laborar de prosperidad que debe encarnar, no ya sólo en las altas y bajas Cámaras, sino también en los Ayuntamientos y Diputaciones que viendo la marcha de aquellas fian toda su labor al cacique de su provincia; colocan empleados, desatienden los intereses de la Capital y cuando un pueblo entero pide justicia contra una determinada personalidad, sus representantes del Concejo se llenan de miedo y sin fijarse que están investidos por la dignidad más alta, aunque la población entera lo exija, nada hacen sin telegrafiar antes al Diputado del distrito para que el Jefe del partido no quede molestado.

¿Qué decís vosotros, partidos políticos monárquicos, de un parlamento donde aún no se dió el caso de pedir estrecha cuenta con representación del pueblo a los Diputados que no cumplieron con su deber y aún más responsabilidad a los que fueron Ministros y no llenaron su cometido?

¿Cómo demostrar la pureza en los actos de los Diputados de la Nación?

¿Habéis visto corporación alguna su responsabilidad?

Escúchame; oyéme, pueblo Mallorquín, oíd la narración de un hecho al

fin consumado en las Islas Baleares. Islas, fijáos.

La Compañía Ferroviaria Mallorquina, cuando estableció su negocio, os hablaba de progreso, de unión de comunicaciones, de amplitud al comercio y de otras muchas cosas que pudieran convenir a vuestra provincia: pues bien mallorquines, lo primero que hizo después, fué tirar papel moneda valiéndose de los Diputados que supo colocar en Madrid y así, de esta conformidad, mientras con el dinero de los accionistas negociaba, en otros asuntos que le produjo un interés bárbaro (como es el Contrabando de Tabaco), con unas resmas de papel se llevaba el dinero del Comercio y del Público. Mas tarde siguieron su norma otras ramificaciones de esta misma Sociedad Calculadora Usuraria. Hoy tienen las Islas Baleares una porción de miles de duros sin acuñar que no le sirve para nada y mañana u otro día que a estos señores se les antoje dar quiebra, con el dinero de Las Baleares en oro, plata y moneda que depositaron en Bancos extranjeros, os habrá dejado en la miseria, porque el papel quedará en vuestro poder. Pensad lo que es una papeleta del Monte en cambio de una alhaja; pensad que el plazo cumple. Cumplido éste, id a suplicar que os la devuelvan y aún antes de cumplir, rogad que con la mitad de dinero os la devuelvan y todo será inútil. Pues en igual forma está tú dinero pueblo Mallorquín.

Esta Sociedad explotadora tiene en su vida una serie de hechos que en sucesivos artículos iré publicando, con pruebas notorias y con nombres si hicieran falta.

José Pérez Lanchas

## Caprichos

—¡Te amo...!

—¡Y yo a tí también!

Y suena el chasquido de un beso pasional, ardiente; beso de almas...

Febo poco a poco escapa tras los cerros lejanos, recogiendo sus áureos cabellos extendidos; como los de ninfa arrobadora en célicos hálitos de amor.

Flores, muchas flores, saludando en suave agitación, al sutilante Apolo, en su triste declive; dominando en inocente altivez, el verde follaje de la pradera.

A lo lejos, el río que avanza buscando los muros vetustos de la ciudad, para besarlos con sus espumas argentadas en jugueteo oleaje.

Gente del campo que canta sin ritmo ni concierto y aves poéticas que en sus trinos arpegios y vibrantes, nos hablan de amores; balidos de ovejas, como canto bucólico de esperanza.

En dulce y plácida delectación, dos enamorados que se hablan, siempre con las mismas palabras; dos soñadores que entregando sus frentes lozanas a las caricias divinas de la ilusión, abandonaron la ciudad bulliciosa para sentir en el silencio, las acompasadas palpitaciones del corazón.

Posan en la pradera sobre alfombra policroma, rica en perfumes y esencias, que confortan las almas poetas en inagotables placeres de ambrosia.

Y a veces ríen y a veces se ponen graves: aman la vida y piensan en

vida contemplando en lontananza la felicidad sonriente y eterna.

Un vagabundo que pasa, desarrapado, descalzo, desgredado; vé la pareja que se reclina sobre gris promontorio de tierra, siempre envuelta en el soplo implacable de Eros, y se detiene gorra en mano demandando la consabida y humillante limosna.

Y pide esa limosna por el amor de los abstraídos pichonillos. En la gorra cayeron algunas monedas y vése el mendigo hacia la villa cercana dejando tras sí el humo fastidioso de sus guñapos.

Los enamorados hablan.

—¿Verdad amada mía, que no podremos ser felices, mientras haya seres que pidan limosna por caminos y pueblos, olvidados de la humana justicia? ¡Oh! Soñamos felicidad y esa felicidad el mendigo recuerda que no existe...

Nos pidió por nuestro amor.

Por intuición sabía que nos amamos y sin embargo, ese ser, acaso no conozca lo que es amor.

La Naturaleza nos sonríe, las flores nos besan, pero ese mendigo ha pasado y ya mi conciencia me habla de luchas que olvidé. Felicidad, esperanza, ilusión, belleza, todo huye y el sol también.

¡Pobres seres errantes que cansados devoran de los pueblos y el camino de la vida!

Amada mía, no hablemos más de amor porque sólo odio deben reconcentrar las almas en su trágico destino...

Y después es ella la que habla.

—Tú siempre soñador e inocente, pero con una inocencia digna y elevada. ¿Dónde vés en tú locura? Pasó ese mendigo y nos recuerda la mendicidad de todo un mundo que bulle entre ráfagas de miseria.

Nos pidió por nuestro amor ¡oh altivez del pensamiento!

La Naturaleza ríe, las flores nos saludan, pasó ese mendigo y ya tu conciencia habla de luchas que nunca yo olvidé; el sol desaparece para volver mañana. ¿Por qué no hablar más aún, de amor, de amor fuente de vida? Piensa ¡oh loco! que sólo el amor no será interrumpido por la miseria; cuando todos los seres se amen como nosotros. Pidió por nuestro amor porque él le redimirá.

Y el sol se esconde en el horizonte y la luna aparece con su sonrisa secular y burlona.

—¡Te amo...!

—¡Y yo a tí también!

Y suena el chasquido de un beso ardiente, pasional, revolucionario... beso de almas.

Gabriel Morón

## Partido socialista obrero

Altas en el mismo

La Federación socialista asturiana participa al Comité nacional haber sido

alta en el partido la Agrupación de Lieres, con 37 afiliados.

Saludamos a estos compañeros, a quienes deseamos grandes éxitos en su labor de propaganda.

## De Propaganda

Nuestro compañero Lucio Martínez, que ha venido a dar una serie de conferencias de propaganda se encuentra entre nosotros desde el viernes, día 1.º

Para la 9 de la noche del mismo día estaba anunciada la primera conferencia en el local de «La Asistencia Palmesana». Las nueve y quince minutos serían, cuando ocupó la tribuna el conferenciante y el compañero Francisco Roca hizo su presentación al público. A continuación cede la palabra al compañero Martínez el cual empieza saludando a los reunidos en nombre de la Federación Nacional de Obreros en Piel, que representa y en el de la Casa del Pueblo.

Dice que es un trabajador como los reunidos y que por tanto no esperen bellezas oratorias, sino un sólo reflejo de lo que sentimos.

Dice que la situación del obrero entre los capitalista no puede ser peor.

Hoy dos maneras de dirigirse a las masas, la una para excitar y para vencer la otra. La primera para el logro de un fin determinado, la segunda para lograr que las masas se eduquen para estar capacitadas para la vida, que es a lo que vengo yo aquí.

Imposible es seguir tomando apuntes de las palabras pronunciadas por el conferenciante. Avidos de oír a un compañero de las facultades de Lucio Martínez, nuestra mano no se mueve, sólo oídos tenemos para no perder, ni una sola palabra suya. Sus palabras, de una realidad verdadera y sincera, parece que nos hacen renacer a nueva vida. Pero no somos taquígrafos, únicos que

podrían haber copiado íntegra su conferencia y aun que nuestra reseña sea muy deficiente, no nos queda más remedio que darla.

Dijo que a los socialistas se nos dice que para excitar a las masas empleamos palabras gordas y esto no es cierto, sólo decimos la pura verdad.

Si estamos desunidos seremos débiles, pero si nos unimos en compacto grupo, entonces seremos fuertes.

Dice que las grandes obras son largas y por eso nosotros para llegar al ideal marchamos poco a poco.

Nuestro camino es la unión, según predicaba Tolstói.

Pero para llegar a la unión encontramos muchos obstáculos, uno de ellos es la religión, pues según Balmes hay 70 religiones positivas.

Cuando todos estemos unidos, un leve esfuerzo bastará para vencer.

Se nos puede llamar locos o soñadores, pero no hagamos caso.

Hoy luchan dos tendencias: el imperialismo y el socialismo.

El imperialismo representa un mundo viejo, un mundo que pasa y va a su desaparición, y el SOCIALISMO es una idea nueva, es otro mundo, es vida, es luz, es sol, es amor, es fuerza y triunfará.

Las revoluciones se hacen poco a poco, día tras día hay que prepararlas pues no pueden improvisarse, como no pueden hacerse de repente.

No tratamos de convertir pobres en ricos y ricos en pobres, sino que todos podamos disfrutar y gozar de las bellezas de la vida.

Adán, al morir no hizo testamento y por esto no hay propiedad. (¡)

Excita a los obreros a la Asociación en la cual encontrarán ventajas, tanto de índole material como intelectual y y cuidar mucho de la conveniencia y necesidad de remediar la falta de cultura que entre la clase obrera existe. Hay que educarse como obreros y como ciudadanos.

Terminada la conferencia fué muy

aplaudido lo mismo que durante su disertación, dejando a los asistentes llenos de satisfacción.

Terminó el acto el compañero Roca con unas palabras excitando a los obreros a asociarse para poner pronto fin a su malestar.

\* \* \*

El sábado por la noche, debía de celebrarse otra conferencia en la sociedad «La Protectora», pero al Sr. Gobernador le dió por suspender dicha conferencia, por un motivo bastante fútil.

Variando la palabra tendremos que señalar el acto del Gobernador, como «UNA GOBERNADA». El motivo consiste en un error de fecha, pero el Sr. Gobernador creyéndose hacerse un bien, ha logrado con su liberalismo, dar importancia a nuestra propaganda.

No vamos a decir más que unas palabras suplicando al Sr. Gobernador que en otra ocasión sea más imparcial, pues de lo contrario tendremos que hablar de otra forma.

¿No recuerda el Sr. Gobernador, que hubo una sociedad sportiva, el Alfonso XIII, que no había pedido o no había cumplido los requisitos necesarios para celebrar en su campo juegos y en cambio no les suspendió el festival? ¿Por qué pues, no fué tan imparcial con nosotros?

Todo esto y más aún no lo olvidamos y lo anotamos en nuestro carnet. Siempre es conveniente para disponer de pruebas.

Rieretti

## LOS EFECTOS DEL PATRIOTISMO Y LOS EFECTOS DE LA CIVILIZACIÓN

Desde tiempo inmemorable la civilización trabaja para el porvenir de la humanidad. ¿Para qué? Para descansarla,

### 12 DE LA VIDA QUE PASA

Durante todo el día las calles chiribitearon, a los diáfanos resplandores del sol estival, que implacable amenazaba con la asfixia de aquellos que no podían burlar su inclemencia, entregados a las rudas faenas de los campos y a los torturadores engranajes de las máquinas.

Los vecinos del pueblo anhelando la libre aspiración de la fresca brisa de la tarde, abandonaban las casi incandescentes covachas ensanchando sus pulmones.

Ocultó el rubicundo Apolo en el lejano horizonte, aún fastidiaba, enviando envueltas con las suaves bocanadas del céfiro vespertino, válidos que inflamaban el ambiente.

Sonoro silbido vibró en el espacio anunciando la hora de abandonar el trabajo los operarios de la fábrica que en un extremo del pueblo elevaba su gallarda chimenea sobre las torres de los templos, y reflejaba su ennegrecida silueta en el murmurador riachuelo, cuyas ondas argentadas besaban los cimientos en un constante y acariciador oleaje.

Sobre la cumbre de los cerros y sobre las obscuras copas de los últimos árboles que cerraban el horizonte, la faz burlona y pálida de la luna apareció, no se sabe si persiguiendo en su carrera, a la idolatrada y envidiada lumbrera, o huyéndole, para

### FOLLETÍN DE «EL OBRERO BALEAR» 9

Pero de ninguna manera podía ser contravenir el orden de las cosas, y he aquí que el día de los disturbios llegó al fin, frío, implacable, inadvertido al principio.

La tranquilidad de la muchacha, de toda la familia marchaba por momentos hacia su ocaso; pronto había de eclipsarse por súbita e inesperada circunstancia, prólogo de una larga, de una interminable etapa de desgracias que se sucederían incasantes, incontrastables, ineludibles, sangrientas...

\* \* \*

Fué en una verbena, cuando la cándida paloma se grabó en las pupilas sanguinarias del gavilán, inspirándole cierta trágica actitud.

Masas bullficiosas paseaban la modesta o la extraordinaria opulencia de la vanidad.

Múltiples grupos de jóvenes lascivos y de viejos verdes que arrastraban, más que llevaban los girones de su mísera existencia, agitábanse en loco desvarío, camballeando y gritando con grotesca insistencia.

Además, en número crecido, parejas perseguidas por las flechas de Cúpido, el niño irreflexivo de las alas azules como todas las ilusiones...

